
COMUNE DI PALERMO
UFFICIO AUTONOMO AL CONSIGLIO COMUNALE
IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE

Via U. Foscolo, 10 Tel. 091740 8361-8362-8363
E-mail quartacommissione@comune.palermo.it

VERBALE N. 142 del 24.07.2024 Approvato il 24.07.2024

Convocazione n. 78 del 28.06.2024;
1° appello ore 08:30 - 2° appello ore 09:30
OdG Suppletivo n. 90 del 18.07.2024

CONSIGLIERI IV Assente
Presente

ORA
ENTRATA

ORA
USCITA

ORA
ENTRATA

ORA
USCITA

ORA
ENTRATA

ORA
USCITA

Imperiale Salvatore P 09:35 10:36

Randazzo Antonino P 09:35 10:36

Canzoneri Germana P 09:54 10:36

Piccione Teresa A == ==

Rappa Giovanna P 09:54 10:36

L’anno duemila ventiquattro, il giorno ventiquattro del mese di Luglio, alle ore
09:35 in seconda convocazione in sopralluogo presso Piazza XIII Vittime, sono
presenti i Consiglieri Imperiale e Randazzo, assistiti in collegamento da remoto dalla
sede della Commissione in via Ugo Foscolo civ.10, dal Segretario Dr. Giuseppe
Ciraolo.

Il Presidente Imperiale, fatto l’appello e avendo raggiunto il quorum legale,
dichiara la seduta aperta alle ore 09:35.

Argomenti odierni da trattare:

1. Comunicazioni del Presidente;
2. Sopralluogo presso Piazza XIII Vittime: Degrado ed emergenza senza tetto;
3. Varie ed eventuali.

Il Presidente Imperiale ringrazia gli ospiti invitati a partecipare ai lavori odierni
della Commissione ed intervenuti, nelle persone di: Mario Longo, Presidente
dell’Ottava Circoscrizione, insieme ad Alessandro Amore, Salvatore Palumbo e
Emanuele Maria Marino n.q. di delegati della Ottava circoscrizione, Arch. Paola
Caselli e Dr. Paolo Porretto n.q. di delegati dell’Area Centro Storico, Dr. Alvich
delegato RAP, Funzionario di P.M. Santi Mucera, l’Assessore R. Pennino e la Dr.ssa
R. Provenzano dell’Area delle politiche socio sanitarie, una rappresentanza della
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società Spigi s.r.l. che ha presentato un progetto di rigenerazione dell’area, alcuni
cittadini residenti, e dopo i convenevoli di rito, si procede a visionare l’area per
stabilire e prendere atto dello stato di fatto del degrado, peraltro, segnalato dai
cittadini residenti.

Interviene l’Architetto Caselli Settore Centro Storico, la quale riferisce che è
stato presentato un patto di collaborazione il quale e’ stato esaminato dalla
“Rigenerazione urbana” nell’ambito del tavolo tecnico istituito per l’esame congiunto
delle proposte . Nell’ambito della seduta e’ stato dato atto del parere favorevole della
circoscrizione. Ha partecipato anche la Sovrintendenza che ha espresso parere sul
progetto chiedendo una maggiore definizione delle panchine proposte e della
intitolazione delle stesse sedute alle XIII Vittime.

Nell’ambito della discussione si e’ ipotizzata la sostituzione di tali panchine
con panchine ricavate attraverso il taglio di quelle esistenti. Si e’ quindi rinviato
all’incontro già programmato per oggi al fine di definire le questioni inerenti le
problematiche sociali attualmente occupate da alcuni clochard per i quali la
sistemazione e’ di fondamentale importanza al fine di definire il progetto.

Interviene la dott.ssa Provenzano che riferisce sulla questione dei Clochard,
mentre l’Assessore Pennino fa riferimento ad un esempio relativo a Piazza Alcide
De Gasperi, spiegando gli interventi del servizio sociale, ovvero la presa in carico e
provare ad individuare un percorso anche sulla salute mentale di questi soggetti. La
missione dei servizi sociali però non può essere coercitiva, ma di aiuto a questii
soggetti fragili.

Il Dottore Alvich della Rap comunica che l’azienda è disponibile a garantire
nell’area lo spazzamento costante e lo svuotamento dei cestini.

Intervengono alcuni cittadini residenti, i quali denunciano che nella piazza si
verificano atti osceni perpetrati da alcuni soggetti che si masturbano in piazza o altri
che si spogliano dentro la piscina.

Il Presidente Imperiale prendendo la parola e parlando del progetto di
riqualificazione, invita i cittadini a denunciare questi episodi alla polizia di Stato.

L’Architetto Caselli riferisce che Il patto può essere attuabile con una attività di
coordinamento con i servizi sociali al fine di definire le problematiche sociali presenti
in piazza.

L’Assessore Pennino riferisce che la posizione dei servizi sociali e’ quella di
garantire una soluzione ai soggetti fragili come ad esempio individuare dei dormitori.

Prende la parola il Consigliere di circoscrizione Palumbo il quale osserva che
in questo patto sono previste alcune proposte anche di riqualificazione della zona,
con panchine e nuova pavimentazione, e continua chiedendo se si tratta di
creazione di un eventuale cantiere e quindi se servono le applicazioni in materia di
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sicurezza.

La dott ssa Caselli puntualizza che i patti di collaborazione non intervengono
solo dal punto di vista della rigenerazione urbana ma anche altri aspetti come il
sociale, il controllo del territorio e pertanto dal punto di vista amministrativo e’
importante che i servizi sociali e la polizia municipale concordino con i contenuti del
patto.

L’Assessore Pennino dichiara che e’ nelle condizioni di relazionare sul piano
delle attività che stanno svolgendo sui soggetti fragili presenti in piazza, ma precisa
che per i soggetti irregolari dovrà occuparsene lo Stato.

Interviene il presidente Longo il quale si augura una soluzione per tutti i
cittadini, condannando gli atti osceni in luogo pubblico però ci si deve porre il tema
del disagio psichico e la mancanza di volontà di accettare alcune proposte del
comune, auspicando che i soggetti fragili possano accogliere le proposte del servizio
sociale.

Inoltre, asserisce che la soluzione non possa essere solo quella della
sostituzione delle panchine lunghe con alcune corte monoposto; chiede che venga
chiarito se tutte le panchine devono diventare monoposto, ma c’è anche il problema
della pavimentazione, della Fontana, degli alberi e della sistemazione delle aiuole.

Ma occorre comunque tenere alta l’attenzione sul tema di questi soggetti
fragili che se andranno via da piazza XIII Vittime, potranno migrare da altre parti.

L’architetto Caselli riferisce che oltre le panchine ci sarà comunque una
assunzione di impegno sulla manutenzione ordinaria.

Il Presidente Imperiale rassicura gli animi, riferendo che l’Assessore Alongi si
è reso disponibile alla potatura degli alberi e alla sistemazione delle aiuole.

Il Presidente Imperiale, nel ringraziare e congedare gli ospiti presenti, dichiara
concluso il dibattito odierno, e incarica il segretario di dare lettura del presente
verbale, che letto è approvato all’unanimità dei presenti.

Il Presidente Imperiale alle ore 10:36 dichiara chiusa la seduta.

Il Segretario Il Presidente
Dr. Giuseppe Ciraolo Cons. Salvatore Imperiale
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